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ATA DA TRIGÉSIMA NONA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DO CENTRO DE 1 

CIÊNCIAS SOCIAIS APLICADAS DA UNIVERSIDADE FEDERAL DO CARIRI (UFCA). Aos 2 

08 (OITO) dias do mês de setembro do ano de 2020 (dois mil e vinte) às 14h15min, 3 

em vídeo conferência, por meio da plataforma Google Meet, reuniram-se sob a 4 

presidência do Professor Mateus Ferreira (Diretor do Conselho) os membros: Alysson 5 

Bruno Lima de Carvalho (representante dos servidores técnico-administrativos), Carla 6 

Façanha de Brito (coordenadora do mestrado em Biblioteconomia), Francisco Raniere 7 

Moreira da Silva (coordenador do curso de Administração Pública), Ives Romero 8 

Tavares do Nascimento (coordenador do curso de Administração), Jeová Torres Silva 9 

Junior (representante do curso de Administração), Jeosadaque Neemias Tavares 10 

Moreira Santos (representante discente), Marcone Venâncio da Silva (coordenador 11 

do curso de Ciências Contábeis), Ricardo Aladim Monteiro (representante do curso de 12 

Ciências Contábeis), Sandra Ribeiro Maia (representante dos servidores técnico-13 

administrativos), Wendell de Freitas Barbosa (Vice-Diretor do Conselho). Havendo 14 

quórum e, dando início à sessão, o Presidente cumprimentou a todos e, em seguida, 15 

passou ao primeiro assunto. 01. Expedientes: 1.1. Inclusão de pauta. Solicitação do 16 

Prof. Ives deliberar sobre a participação do prof. Jeová nos programas de pós-17 

graduação em Administração da UECE, em Desenvolvimento e Gestão Social da UFBA, 18 

sendo aprovado por unanimidade. Prof. Mateus solicitou inclusão dos pontos: 19 

agendamento de uma reunião extraordinária para aprovação da minuta de reforma 20 

das unidades curriculares e vinculação docente aos cursos de graduação e 21 

composição do conselho do CCSA, sendo, ambos os pontos, aprovados por 22 

unanimidade. 1.2. Exclusão de matéria na ordem do dia. Não houve. 1.3. 23 

Justificativa de ausência de conselheiro. Professor Cícero Marcelo justificou 24 

ausência, pois teria outra reunião agendada nesta data e horário. Antonio Alberto 25 

justificou que teria uma consulta médica agendada nesta data e horário. Profa Elieny 26 

justificou que após o almoço teve uma indisposição. Portanto, não poderia participar 27 

da reunião. 1.4. Aprovação da ata da 38ª reunião ordinária do conselho. A ata da 38ª 28 

reunião ordinária do conselho, realizada no dia 11 (onze) de agosto  de 2020 (dois mil 29 

e vinte) a qual foi encaminhada aos endereços eletrônicos dos membros para 30 

apreciação prévia, no dia 01 (primeiro) de setembro de 2020 (dois mil e vinte) foi 31 
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aprovada por unanimidade sem alterações. 02. Ordem do dia. 2.1. Homologação da 32 

Declaração Ad Referendum que aprova alterações na infraestrutura do bloco M, 33 

objeto do processo nº 23507.002321/2020-46. Com a palavra prof. Mateus informou 34 

que inicialmente foi enviado um ofício solicitando alterações no bloco M. Em resposta 35 

a DINFRA pediu que a demanda fosse aprovada no conselho da Unidade. Desta 36 

forma, fez uma declaração Ad referendum para acelerar o processo. Foi considerando 37 

também a previsão de redução do orçamento para próximo ano, e ainda que a 38 

DINFRA precisava receber com antecedência todas as demandas para o ano seguinte. 39 

Assim, a declaração juntamente com os documentos de oficialização de demandas - 40 

DOD´s foram anexados ao processo. Referida Declaração Ad referendum dispõe: “Art. 41 

1º - Aprovada Ad Referendum a formalização e encaminhamento dos Documentos de 42 

Oficialização da Demanda (DODs) para inclusão no planejamento da DINFRA, os quais 43 

solicitam alterações na infraestrutura do bloco M, a saber: 1. Urbanização da área ao 44 

entorno do bloco M; 2. Modificação no funcionamento dos elevadores, de modo que 45 

sejam configurados para descer até o subsolo; 3. Construção de rampa de 46 

acessibilidade ligando o térreo ao subsolo; 4. Elevação, até o teto, das paredes das 47 

salas do 2º andar, por meio da adição de placas de gesso’’, sendo homologada sem 48 

alterações. Os documentos de oficialização das demandas - DOD´s, ambos anexos ao 49 

referido processo foram lidos e aprovados por unanimidade. 2.2. Proposta de 50 

elaboração de uma Resolução para regulamentar a criação de componentes 51 

curriculares optativos-livres vinculados à Unidade Acadêmica. Iniciando a discussão 52 

acerca da proposta Prof. Mateus colocou como exemplo a disciplina CAR0010 53 

vinculada ao IISCA ou curso daquela Unidade. Ressaltou ainda que referida disciplina 54 

estava sendo ofertadas para todos os cursos da UFCA. Citou como exemplo a criação 55 

da disciplina com o código CCSA0001 - Gestão da Inovação.  Atualmente não era 56 

vantagem criar disciplina livre para os cursos do CCSA. A proposta seria valorizar a 57 

criação de disciplinas no âmbito do CCSA, para todos os cursos de forma optativa. Em 58 

seguida foi argumentado por prof. Ives que considerava valido a existência de 59 

disciplinas optativas-livres, pois não haveria necessidade de pré-requisito, e seria 60 

ofertada para qualquer pessoa cursar independente do curso de vinculação. 61 

Observou ainda que a disciplina de Libras era ofertada a cada semestre e que haveria 62 



 
Ministério da Educação 

Universidade Federal do Cariri 

3/6 

adesão inclusive dos alunos do curso de Administração. Quanto as optativas 63 

poderiam exigir pré-requisitos. Outro argumento com relação a oferta da disciplina 64 

de Libras foi com a integralização da carga horaria, a oferta em horário diverso, não 65 

exigir pré-requisito e o contato do aluno com libras. Prof. Raniere disse que 66 

concordava com os argumentos do Prof. Ives. Quanto a proposta era importante 67 

iniciar o debate, mas era preciso ter cautela para não restringir muito a oferta e não 68 

prejudicar o formato das disciplinas optativas-livres. Considerava também que uma 69 

resolução talvez não fosse suficiente para normatizar a proposta. Prof. Jeová 70 

destacou o cuidado na questão das equivalências. Após as discussões foi deliberado 71 

que a proposta seria apresentada ao NDE dos cursos, já nas próximas reuniões e com 72 

a participação da direção do CCSA para explicar o objetivo da proposta. 2.3. Vacância 73 

em cargo de docente no Curso de Administração Pública e Gestão Social. Prof 74 

Raniere explicou a Unidade Curricular Administração Pública e Políticas Públicas 75 

composta pelos professores: Augusto Tavares, Francisco Raniere e Diego Coelho 76 

estava com sobrecarga em decorrência do falecimento do prof. Augusto. Tinha 77 

conhecimento que o contrato do substituto do Augusto venceria no final do ano 78 

corrente, sem possibilidade de prorrogação, pois já completaria dois anos, que não 79 

poderia realizar concurso ou fazer aproveitamento de concurso. Desta forma, devido 80 

a urgência a vaga seria preenchida por redistribuição. Ressaltou ainda que houve 81 

reunião no colegiado do curso e foi deliberado que a vaga seria por redistribuição, 82 

bem como seria criado um grupo para traçar os critérios, pois haveria mais de um 83 

candidato interessado. Sanada as ponderações foi aprovado por unanimidade. 2.4. 84 

Deliberar sobre solicitação de redistribuição da profa Jeniffer de Nadae. Neste 85 

ponto foi observado que houve um erro de digitação. Na pauta estava como 2.5. Foi 86 

esclarecido e acordado que seria registrado em ata a correção do ponto 2.5 para 2.4, 87 

e os pontos seguintes seguirão a sequência. Em seguida, foi apresentado o processo 88 

de nº 23507.002511/2020-57   para apreciação dos membros presentes. Prof. Mateus 89 

destacou ainda que em contrapartida a redistribuição haveria o código de vaga nº 90 

0856667 para o CCSA. Prof. Ives comunicou que o pedido de redistribuição foi 91 

deliberado e aprovado na reunião do colegiado do curso de Administração. Referida 92 

reunião ocorreu no dia 04.09.2020, de acordo com declaração assinada pelo 93 
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coordenador e anexa ao processo, o qual foi encaminhado via SIPAC para o CCSA 94 

nesta data. Após as considerações foi aprovado por unanimidade. 2.5. Deliberar 95 

sobre a participação do prof. Jeová nos programas de pós-graduação em 96 

Administração da UECE, em Desenvolvimento e Gestão Social da UFBA. Com a 97 

palavra prof. Mateus apresentou o processo de nº 23507.001990/2020-59. Foi 98 

esclarecido também que o processo foi deliberado e aprovado em reunião do 99 

colegiado do curso de Administração. Referida reunião ocorreu no dia 04.09.2020, de 100 

acordo com declaração assinada pelo coordenador e anexa ao processo, o qual foi 101 

encaminhado via SIPAC para o CCSA nesta data. Dando continuidade prof. Jeová fez 102 

suas considerações. Observou que com base nas orientações da PRPI e da PROGEP 103 

estava formalizando o seu pedido de anuência institucional para atuar nos 104 

respectivos programas de pós-graduação. Informou que as atividades não eram 105 

remuneradas. Tratava-se de atividades de orientações. Na UECE em alguns semestres 106 

ministrava disciplina. Com relação a carga horária disse que seria aproximadamente 3 107 

(três) horas de atividades. Na UFBA como o mestrado era profissionalizante sua 108 

atuação era menor. Sanada as ponderações foi aprovado por unanimidade. 2.6. 109 

agendamento de uma reunião extraordinária para aprovação da minuta de reforma 110 

das unidades curriculares e vinculação docente aos cursos de graduação. Foi 111 

esclarecido que ocorreu em 25.08.2020 e 01.09.2020 as plenárias para discussão da 112 

minuta. A proposta foi discutida e aprovada. Portanto, era preciso agendar uma data 113 

para aprovação no Conselho. Ficou aprovado por unanimidade que a reunião 114 

extraordinária ocorrerá no dia 29.09.20202, a partir das 14h. 2.7. Composição do 115 

conselho do CCSA. Prof. Mateus destacou o fato de muitas representações de 116 

membros não natos estarem vagas. Isto era problema para o quórum mínimo exigido. 117 

Ponderou também que existia problemas com relação ao tempo de mandato para 118 

algumas representações. Inclusive, alguns membros já estavam com mais de 3 (três) 119 

anos de mandato. A representação discente contava com apenas um representante 120 

suplente. Com relação a representação do mestrado em Biblioteconomia era preciso 121 

regularizar. De acordo com o estatuto da UFCA, e a portaria 014/CCSA, 10 de 122 

dezembro de 2018, de nova composição do conselho do CCSA, a representação do 123 

mestrado em Biblioteconomia seria por coordenadores dos programas de pós-124 
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graduação. Com relação a representação discente não seria por curso.  A respectiva 125 

representação seria entre os alunos dos cursos de graduação e de pós-graduação. No 126 

estatuto estava previsto ainda que o mandato seria de até 2 (dois) anos, permitida 127 

uma única recondução. Prof. Mateus sugeriu que para as representações docentes 128 

fosse mantido o critério de indicação pelo colegiado dos cursos. Era necessário 129 

estabelecer o tempo de mandato para as representações e critérios de escolha para 130 

os técnicos e discentes. Para as representações de docente e técnico-administrativo 131 

foi proposto que o tempo de mandato será de 2 anos, sendo aprovado por 132 

unanimidade. Para a representação discente o tempo de mandato será de um ano, 133 

sendo aprovado por unanimidade. Proposta de exclusão da representação docente 134 

do PPGB no conselho. Essa proposta foi posta em votação e aprovada por 135 

unanimidade. Quanto aos critérios para indicação dos eleitos ficou estabelecido da 136 

seguinte forma: 1. Docentes. A indicação do representante docente e respectivo 137 

suplente de cada curso de graduação vinculado ao centro será pelo colegiado do 138 

curso. 2. Técnico-Administrativo. A indicação de dois representantes técnicos e 139 

respectivos suplentes será por votação em reunião com registro em ata, com a 140 

participação de todos os servidores técnicos-administrativos vinculados ao centro. 3. 141 

Discentes. A indicação de dois representantes discentes e respectivos suplentes será 142 

por votação. O processo de escolha seria conduzido pelo Jeosadaque com a 143 

participação de todos os alunos dos cursos de Graduação e da pós-graduação 144 

vinculados ao Centro. Com relação ao prazo para conclusão do processo de escolha 145 

para ambas as categorias foi estabelecido que os nomes das representações seriam 146 

apresentados, deliberados e aprovados na reunião ordinária do conselho, prevista 147 

para ocorrer no dia 10.11.2020, ficando aprovado por unanimidade. 3. Comunicado 148 

dos membros e da presidência. Prof. Mateus comunicou que a direção do CCSA e a 149 

Coordenação do curso de Administração, ou seja, cada setor tinha disponível 2 (dois) 150 

notebook. Os cursos de Biblioteconomia, Administração Pública e Ciências Contábeis 151 

tinha disponível 1(um) notebook para cada Coordenação. O PPGB não tinha nenhum, 152 

mas iria ganhar 1(um) notebook. Estava previsto a aquisição de mais 1(um) notebook 153 

para as coordenações que estavam com apenas 1 (um) notebook, caso fosse 154 

necessário. Nada mais havendo a tratar, o presidente agradeceu a presença de todos 155 



 
Ministério da Educação 

Universidade Federal do Cariri 

6/6 

e deu por encerrada a reunião, às 16h31min, que para constar, eu, Sandra Ribeiro 156 

Maia, Secretária do Centro de Ciências Sociais Aplicadas lavrei a presente ata que, 157 

depois de aprovada, será assinada por mim e pela presidência.  158 

 159 

 160 

Mateus Ferreira 161 

 162 

Sandra Ribeiro Maia 163 


